

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes pras. . . . 1'50
Resto de España » . . . 1'75
Extranjero » . . . 2'50

Mahón, sábado 28 Agosto de 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.- Teléfono, 123.

L. Pons Marqués
Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Consulta: de 12 á 2.
Calle de San Fernando, n.º 3.

RELATO DE UN TESTIGO

Las jornadas de Marruecos

Los moros, penetrando en el campo protegido, quieren desconcertarnos, para que el asalto de buenos resultados. — Una patrulla se ve en peligro de ser hecha prisionera. — La policía indígena derrocha valor. — Salvaje desfo del «Gato». — La derrota enfurece á los rifanos. — Nuestras fuerzas caen en una emboscada. — Lucha cuerpo á cuerpo. — Sorprendemos á los moros entre dos fuegos y los de trozamos. — La policía indígena agasajada. — La bandera de España.

Tan cansados e tamos ya de aguantar los tiroteos de los moros, que resu'ta verdaderamente enfadoso repetir los mismos hechos de siempre. Mas como ello, sin embargo, es necesario para los lectores, repetiremos una vez más la frase de siempre: el encuentro de ayer.

A pesar de mi cansancio por repetir estos hechos de armas aislados, bueno es convenir en que la lucha de ayer, por el propósito de los kabileños, tuvo verdadera importancia. Los rifanos no se proponían atacar este campamento ó el otro, no. Ellos tenían una idea más conveniente para la harka é hicieron todo lo posible por ponerla en práctica. Si no les dió resultado no fué por culpa suya. Una patrulla de los nuestros, casualmente se encontró con el enemigo, y con el auxilio de los fuertes los derrotó. De no ser por esta casualidad, se hubiera producido gran confusión dentro del campo protegido.

Dicho esto así, á primera vista, parece imposible. No obstante, no hay nada más cierto.

Los moros, ganosos de hostilizarlos, abandonaron la cañada del Lobo y la del Tirador, en donde estaban refugiados. Ocultándose detrás de las peñas llegaron hasta cerca del fuerte de Alfonso XII, escondiéndose allí.

Las sombras de la noche lo envolvían todo, cuando salieron de su escondite y se dirigieron hacia el cuartel general, deseosos de tirotearlo y de que en la confusión que, naturalmente, había de producirse, sus compañeros pudieran intentar un golpe de mano. Por causas que no son para repetidas aquí, pues resultarían muy prolijas, no tuvieron oportunidad de realizar sus planes por la noche, y cuando se iban á retirar, varias parejas del escuadrón de caballería de Melilla se presentaron ante ellos, no teniendo más remedio que jugarse el todo por el todo.

Los jinetes echaron pie á tierra, atrincherándose; pero los moros cargaron con tales bríos, que pocos minutos después se encontraban en una situación desesperada. Viendo aquello, el teniente que mandaba las fuerzas españolas envió á varios soldados en busca de otras patrullas, á las que tuvieron la fortuna de encontrar. Todas reunidas pudieron contener el avance del enemigo durante un buen rato. Pero en este momento Sidi-Asmani (a) el Gato, á la cabeza de la policía indígena, avanzó hacia la Mezquita, para cortarles la retirada. Al mismo tiempo el capitán de Sidi-Auriach ocupaba otras posiciones con el mismo fin.

Entonces los cañones del fuerte de Camellos y Sidi-Musa rompieron un fuego terrible contra los kabileños, los cuales, maltrachos, tuvieron que refugiarse en unas peñas.

Los nuestros quisieron tomar las posiciones de los moros; pero éstos, por las quebras del terreno, pudieron defenderse brillantemente, rechazándonos dos veces.

Aleccionados con lo ocurrido, nuestros soldados volvieron á parapetarse en sus trincheras, haciendo fuego cada vez que veían á un moro.

En tanto que se desarrollaban estos sucesos aquí, el «Gato» y los suyos habían sido acaados por enemigos superiores frente á la Mezquita.

Los moros, que estaban presenciando lo que ocurría frente á Camellos, recibieron á los indígenas con una descarga, trabándose un combate reñidísimo. La ferocidad con que cargaba el enemigo no es para descrita, pues en verdad que no puede darse nada más formidable. Si no es porque los indígenas saben que no pueden esperar cuartel de sus compañeros traicionados, allí se rinden todos. Pero la desesperación hizo milagros. Por diez veces rechazaron las cargas de los enfurecidos guerreros y por diez veces tuvieron la satisfacción de ver que no habían perdido terreno.

Pero con ser tan grande el furor de los moros contra la policía, nadie se puede figurar los esfuerzos que hicieron para apoderarse del «Gato». Se lanzaban sobre él ciegamente, sin cuidarse de parar los golpes, y caían como moscas. En más de una ocasión, entregado á sus propios recursos, el «Gato» hubo de probar que no era manco y que le sobraba valor para realizar una hazaña.

He aquí un caso gráfico por si alguien lo duda.

Un guerrero de Beni-bu Ifrur, Ali Asmar, de talla gigantesca y de recios músculos, se presentó ante la policía, vomitando injurias contra ella y poniendo al «Gato» de gallina que no había por donde cojerlo.

Uno de los policías se presentó ante él, esgrimiendo su machete. Pero el moro, burlonamente, le preguntó si el «Gato» tenía tanto miedo que no podía salir. Oír esto nuestro confidente y salir á su encuentro todo fué uno. Inmediatamente, dando saltos, se atacaron con salvaje encarnizamiento, haciendo prodigios de destreza y de agilidad.

En ambas filas hubo un momento de calma.

Aquellos dos hombres, fuertes, decididos, dispuestos á morir, atraían todas las miradas. Nada más que había ojos para verles.

En su charla pintoresca, medio española y medio árabe, se insultaban soezmente, dándose los nombres más variados. Y ¡cosa rara! cada palabra y cada insulto eran cogidos con murmullos de satisfacción.

Al esquivar un golpe, el «Gato» resbaló, cayendo de rodillas; su enemigo quiso aprovecharse, pero el confidente, viendo bajar la guma, se echó de espaldas, alejándose algunos pasos dando vueltas. El arma chocó contra el suelo y en el mismo momento, nuestro amigo, incorporándose, le abrió la frente de un machetazo.

Los rifanos, enfurecidos, cargaron

sobre la policía; reproduciéndose el combate con más fiereza que nunca.

En este momento se oyó una descarga cerrada y un alarido de rabia atronó el espacio.

¿Qué había ocurrido? Bien pronto se supo. Era la sección del capitán de Sidi-Auriach que acudía á protegerlos.

Los moros, sorprendidos entre dos fuegos, tuvieron un momento de sobresalto; pero enseguida se repusieron, y, dividiéndose en dos grupos, cargaron sobre nuestras fuerzas.

Estas les dejaron acercarse, y cuando les tuvieron á tiro, hicieron una descarga, que sembró la muerte entre los asaltantes. Luego el combate se hizo más feroz, porque se llegó á luchar cuerpo á cuerpo.

Así se lucharía hasta hora y media. Al cabo de este tiempo, los moros, escarmentados, empezaron á replegarse. Los nuestros les siguieron; pero al llegar á una cañada, como si brotaran del suelo, empezaron á presentarse moros, que les rodearon por completo.

Viéndose en peligro, la policía y los soldados se unieron, y dando una carga irresistible sobre aquella muralla de carne, tomaron una posición elevada desde la cual hicieron una mortandad horrible en la morisma. Alarmados el fuerte de Alfonso XII y Sidi-Musa del insistente fuego de fusilería que hacían, enviaron algunas granadas de tiro indirecto contra los moros, granadas que, aunque no causaron ninguna víctima, sirvieron de mucho, pues el enemigo se dió á la fuga.

Entonces policías y soldados se replegaron para cortar la retirada al enemigo, que aún combatía frente á Camellos.

El enemigo, que quería romper la línea de defensa, no se daba por vencido. Las defensas naturales que ocupaba le protegía del fuego de la artillería. Por este motivo la lucha era más empeñada y llevaba trazas de no concluir.

Nuestros soldados tenían la desventaja de que por el sitio en que estaban no podían avanzar, pues se encontraban á merced del enemigo. Este también lo creyó así y no se preocupó de proteger sus espaldas, olvido que nos convino muchísimo y que evitó mucha sangre.

Los soldados y la policía que habían ido á luchar contra los moros de la Mezquita, al regresar se dieron perfecta cuenta de lo que ocurría, y por esto, tras previas órdenes del capitán, se avanzó espontáneamente, deseosos de sorprenderle en sus propios escondrijos.

Aunque la sorpresa no fué tan grande como se esperaba, pues un moro tuvo tiempo de avisar, el desconcerto del enemigo no pudo ser mayor.

Atontado, horrorizado, corrió de un lado para otro, sin preocuparse de la defensa. Allí mataron los nuestros todos los moros que quisieron. Los demás, lanzando gritos de terror huyeron en todas direcciones, abandonando armas y municiones.

A los gritos de júbilo de los vencedores se unió bien pronto el rugido de los cañones de Camellos, que ni aún quisieron dejar correr tranquilos á los vencidos kabileños. Las granadas les perseguían por todas partes y el camino se iba poblando de cadáveres. Cuando, diezmados, se ocultaron en un monte, se pudo ver en el campo, por los sitios en que habían pasado, un siniestro cordón de cadáveres.

Este espectáculo era tan horrible que aún los nuestros se sintieron espantados.

Terminado el encuentro, la policía mora, contentísima, regresó al fuerte de Camellos, en donde fué muy felicitada por los jefes y oficiales. Las demás fuerzas siguieron su servicio de vigilancia.

El júbilo del «Gato» no es para referido. Con gran copia de detalles, ponderando su alegría por servir á España, narra las aventuras de estos días y dice que está deseando que e presenten más ocasiones en que demostrar su lealtad.

—¿Ellos querer matarme á mí?— dice.—Yo matarlos á ellos—y enseñó el machete, que esgrimido por él resulta formidable.

No hay para qué decir que nuestros soldados, contentísimos, agasajan á estos honrados moros. Indudablemente el de ayer y el de hoy son los mejores días que han pasado en su vida, pues han recibido infinidad de obsequios. Han sido tantos y tan honradamente han sido ofrecidos, que un policía, señalando el lazo nacional que llevan en el brazo, ha dicho á un jefe:

—¡Ser la bandera de mi patria!

J. PÉREZ DE LOS COBOS.

Melilla, Agosto de 1909.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Jueves, 26.

Guardias detenidos

Dice anoche un periódico:

«No uno, sino cinco son los guardias de seguridad detenidos y sujetos á procedimientos como consecuencia de los sucesos de Julio.

Entre ellos está el teniente señor Izquierdo, que á raíz de los sucesos se dijo había sido atacado de manía persecutoria. El Juzgado militar parece ser que ha decretado su procesamiento para juzgar su conducta durante los días de refriegas en San Martín.

Dos guardias que fueron presos en su domicilio cuando era mayor el tiroteo entre los revoltosos y los agentes de la autoridad, se hallaban rebajados de servicio aquellos días.

Los otros dos guardias procesados fueron puestos á disposición del capitán general por el comandante del cuerpo, señor Parejo, parece ser que por algunas manifestaciones en favor de los sediciosos.»

La guardia municipal

El gobernador ha dirigido una comunicación al alcalde para que la guardia municipal se encargue en lo sucesivo de algunos servicios que venía prestando el cuerpo de seguridad, mermado ahora con las 98 vacantes producidas por no haberse avenido otros tantos guardias á continuar en el cuerpo cuando los sucesos de Julio.

Entre los servicios que el gobernador recomienda á la guardia municipal figurarán la vigilancia de urinarios y teatros y las notificaciones de multas por transgresiones del descanso municipal.

Más centros clausurados

El gobernador clausuró ayer otros 26 Centros de ideas avanzadas.

Con los 94 cerrados anteriormente, suman 120 las entidades obreras, republicanas y autonomistas clausuradas por el señor Crespo Azorín.

También han sido cerrados los Ateos Obreros de Manresa y Mataró.

Una campaña

Personas llegadas de la frontera francesa comunican que en las poblaciones importantes de la misma se nota la presencia de gran número de españoles de-

Memorandum.

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren á la consulta de higiene de los domingos, á cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficina.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanes.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á las 12 del día.

Vapor correo.—Sale á las 7 de la mañana con escalas en Ciudadela y Alcu-dia.

Santos del día.—San La Degollación de San Juan Bautista.

Sol.—Sale á las 5 h. 14 m.; y pónese á las 6 h. y 25 m.

Luna.—Sale á las 6 h. y 20 m. de la tarde; pónese á las 2 h. y 58 m.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5, tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

de los sucesos de la última semana de Julio.

Algunos elementos tratan de promover mítines públicos referentes a aquellos sucesos. Según parece, el domingo se celebrará uno en Perpignan y otro en París.

Tomando precauciones

En la iglesia de Santa María del Mar han empezado los trabajos para forrar de hierro todas las puertas exteriores. Son varias las iglesias y conventos en los que se emprenderá igual obra.

Nombramiento de peritos

El capitán general ha dispuesto se nombren peritos armeros para reconocer una pistola ocupada durante los sucesos al detenido Miguel Grau, preso en el castillo de Montjuich.

También el señor Crespo Azorin ha encargado a peritos calígrafos el examen de multitud de anónimos que estos días se han recibido en el Gobierno civil.

Carta de una madre

La Prensa local ha hecho público el siguiente documento:

Barcelona 23 Agosto 1909.

Muy señor mío. Enterada por la Prensa de los donativos que para las familias de los militares muertos durante la inolvidable semana última del mes de Julio están recolectando, ruego, señor director, que haga públicas estas mal aliñadas líneas, para hacer saber al pueblo de Barcelona que hoy, a fuerza de grandes sacrificios, por carecer de recursos, se encuentra en esta el pobre huérfano del difunto teniente señor Gabaldón. Este niño, que en la actualidad cuenta dos años de edad, es el hijo natural y legalmente reconocido de dicho señor, al morir Daniel Gabaldón ha muerto la pequeña pensión que daba a su hijo, y lo que es peor, mi última esperanza por el porvenir de mi niño, ahora soy joven señor, tengo veintidós años, pero seguí trabajando día y noche, como hasta aquí, para sostener a mi Danielito; pero le ruego encarecidamente haga pública la existencia de este pobre hijo, que nadie hace mención de él y que hoy se encuentra sobre el suelo que regó la sangre de su padre.

Le anticipo las gracias y queda eternamente agradecida su afectuosa servidora. Aurora García»

En la Cárcel Modelo

Signen ingresando presos en la Cárcel Modelo.

Los concejales radicales don Emiliano Iglesias y don Santiago Valentí Campson muy visitados por sus correligionarios y amigos, entre los cuales figuran los señores Puig y Alfonso, Borrrell y Sol, y los doctores Macaya, Llorens, Figuerola y Melcior.

Parece que hay buenas impresiones respecto a la situación de los presos, asegurándose que sobre ellos no pesa ningún cargo definitivo.

Baños y perjuicios

La oficina facultativa de la inspección industrial ha formulado una nota de las averías y desperfectos ocurridos con motivo de los sucesos de la última semana de Julio, comprensiva también del importe de las reparaciones llevadas a cabo en el alumbrado público.

Barcelona.—Colocación de 56 repisas y 4 781 cristales, reparación de 291 ramales y 470 faroles, y pequeños materiales, 29.954,95 pesetas.

Gracia.—Colocación de un farol, reparación de otros dos, colocación de 379 cristales y pequeños materiales, 798,54 pesetas.

San Martín de Provensals.—Colocación de seis candelabros completos, seis repisas, 150 faroles, 2.579 cristales y otros materiales, 13.317,58 pesetas.

San Gervasio.—131 cristales y otros pequeños materiales 599,23 pesetas.

San Andrés de Palomar y Horta.—12 faroles, 390 cristales y otros materiales, 679,37 pesetas.

Desperfectos en el alumbrado eléctrico.—124 globos, cuatro arcos de 15 amperios, reflectores y demás material, 5.568,45 pesetas.

Alumbrado por petróleo.—187 tubos, 1.124 cristales, 37 depósitos y reparación de faroles, 2.971,70 pesetas.

Total importe, 54.421,54 pesetas.

Urbano en libertad

Ha sido puesto en libertad el guardia urbano que fué detenido por acusarsele de haber tomado parte en el incendio de algún convento durante los sucesos de Julio.

No ha resultado cargo alguno contra el citado guardia.

Otro detenido

Ha sido detenido el joven abogado y propagandista republicano don Rafael Guerra del Rip.

Consejo de guerra

Pasado mañana se celebrará en el cuartel de Jaime I, cuarto de banderas del regimiento de infantería de Vergara, Consejo de guerra contra el paisano Joaquín Vicente Royo, por el delito de insulto a la fuerza armada.

Presidirá el acto el coronel de Vergara don Ramón Tomaseti y Galí; actuará de fiscal el teniente de Alcántara don Arturo Herrera, y la defensa correrá a cargo del capitán de ingenieros don Sebastián Carreras Porta.

¿Qué hace aquí la Embajada?

(De El Liberal de Madrid.)

«Vivir de gorra é infringir las ordenanzas municipales, como lo hicieron antea-noche por uno de los balcones de la Carrera de San Gerónimo, regando la acera correspondiente al hotel de Rusia, porque no pudieron llegar a la de entente; divertirse todo lo posible, y tomarnos el pelo haciéndonos quedar en ridículo a la faz de todo el que reflexione acerca del caso. El que nuestro embajador saliera de Tánger de la manera que todo el mundo sabe, y que, sin ser repuesto, fuera aquí recibida la Embajada, fué un baldón. El que permanezca en la corte y capital de España, rotas las hostilidades y teniendo nuestras tropas cada día un encuentro, sin que la autoridad del sultán se vea por parte alguna (como no sea aquí) abruma, indigna.

Nuestros prisioneros son martirizados cruelmente y decapitados después, lo mismo los sanos que los heridos, y el sheriff lo ve o lo sabe con la más glacial indiferencia. La gestión diplomática, el pueblo lo ignora por completo, porque si de ella no se espera beneficio alguno. Si es perjudicial, ¿qué hace aquí la Embajada? Lo que dijimos antes. Job, con toda su tradicional paciencia, no podría soportar vergüenza tanta.

En la historia de las naciones no se registra un caso semejante. Siempre, antes de que la paz deje de existir, es norma establecida, desde los tiempos más remotos, que cesen las relaciones diplomáticas, que representen «amistoso trato» entre dos países.

Como hijo de mujer, soy muy curioso, y agradeceré que quien lo sepa me diga qué hace aquí la Embajada.

Nos hemos propuesto, por lo visto, iniciar un nuevo camino, vereda más bien, por lo tortuosa y escabrosa; establecer una nueva pauta dentro de las prácticas diplomáticas, pero seguramente no la ha de seguir pueblo ninguno por poco que valga y pacientemente que sea.

Todo cuanto resulte de la gestión de nuestros gobernantes cerca de los embajadores, se guarda, por lo visto, en el arcón de los secretos más hondos del ministerio de Estado, puesto que nadie ve nada por fuera, y se ignora absolutamente todo. No hay derecho a tanto sigilo y a secreto tanto, después del tiempo transcurrido, después de tanta sangre derramada.

¿Por qué se prodiga nuestro claridad y nuestra cultura con un enemigo que carece de una y otra? ¿Por qué hacemos alardes de hospitalidad con la presentación de un país peor que salvaje, puesto que los salvajes, por instinto, hospitalitarios son?

Señor Sherit, no nos venga usted con embajadas! Eso hemos debido decir desde el principio; pero más vale decirlo al fin, que nunca.

EL CONDE DE BERBERANA.

TEATRO PRINCIPAL

Como ya anunciamos hace algún tiempo, el día 11 del próximo mes de Septiembre debutará en nuestro Teatro Principal la compañía que dirige el primer actor don Francisco Tressols, la que cultivará con preferencia el género moderno, dándonos obras de los celebrados autores Benavente, Hermanos Quintero, Linares Rivas, Galdós y Dicenta.

La compañía será de lo mejorcito que ha pisado nuestros escenarios, pues además de su director, que tiene cimentada su fama con los laureles que ha obtenido en distintos teatros de España y América, entre ellos el

Circo Parish, de Madrid, cuenta con un personal escogido, entre el que debemos citar a la primera actriz de carácter doña Elisa del Castillo, que en unión de su esposo don Juan Terras han llegado recientemente de América en un ón del eminente Enrique Barrás, con el que han hecho una tournée artística cosechando fama y dinero.

Son dignos también de mención los actores cómicos señores Chaves y Torres (Eduardo) y las actrices señoritas Vinyals y Gandía que, en unión del personal restante, forman un buen conjunto que seguramente merecerá continuos aplausos del inteligente público mahonés.

La lista completa de la compañía es como sigue:

Actrices

Elisa Castillo
María Cueva
Francisca Delgado
Matilde Gandía
Juana Me'a
Teresa Vinyals
Aurora Zurita.

Actores

Emilio Arolas
Antonio Aguiló
Leandro Cinca
Pablo Chaves
Antonio Morano
Eduardo Torres
Juan Torres
Francisco Tressols
Julian Vivanco
Alfredo Enrique.

Apuntadores

José Martínez y Francisco Olives. Además, como ya dijimos, el señor Tressols trae el atrezo y sastrería de su propiedad y unas ochenta decoraciones para presentar con la mayor propiedad las distintas obras.

Repertorio

Los malhechores del bien.—El amor que pasa.—Los intereses creados.—El abolengo.—Por las nubes.—Los Hugonotes.—El nido.—El oso muerto.—El afinador.—La cizaña.—La fuerza bruta.—El padrón municipal.—El genio alegre.—El gran taño.—El abuelo.—Raffler.—Los hijos artificiales.—Los asistentes.—La Tosca y otras.

El debut será con la preciosa obra de Benavente *La fuerza bruta*.

Esperamos con ansia que comience sus trabajos la referida compañía, y no dudamos que nuestro público sabrá corresponder como es debido a los esfuerzos que realiza la empresa de nuestro primer teatro.

MOVIMIENTO SOCIAL

Los ciudadanos españoles continuamos viviendo sin las garantías que nos concede la Constitución.

En Barcelona se han cerrado gubernativamente un centenar de asociaciones obreras y, además de los presos en Montjuich y cárceles de la ciudad, han sido expulsados algunos ciudadanos, también como medida gubernativa.

Ha sido fusilado José Miquel Baró.

Preciso es, por lo tanto, que vayamos a buscar en tierras lejanas asuntos para esta sección, y mejor que dejemos la palabra al diario monárquico madrileño *Heraldo de Madrid*, que juzga con buen criterio el asunto que van a ver nuestros lectores:

«El trabajo a domicilio

La Exposición de Zurich

«El trabajo a domicilio es, con razón, una de las más hondas preocupaciones de los «reformadores sociales». La acción protectora del trabajador contra los abusos de la Empresa y contra los efectos de la competencia desenfrenada se estrella, ineficaz, ante el régimen del trabajo a domicilio, campo abierto a las más dolorosas manifestaciones del llamado *sweating system* (sistema de hacer sudar).

Habíamos leído en los periódicos suizos que en Zurich se celebraba una Exposición del trabajo a domicilio, y era preciso verla. ¿Cómo no? Y allí fuimos, llenos de la natural curiosidad. Tenía un interés enorme para nosotros ver cómo

se ofrece en este país sencillo, trabajador, organizado socialmente para recibir al turista, esa forma del trabajo asalariado.

«Fue fácil encontrar la Exposición... en un hermoso paseo, por debajo del gran Politécnico, en el edificio magnífico de un grupo escolar, está instalada; unas banderas y un vistoso cartelón la anuncian.

«Allá entramos. Y nuestra curiosidad quedó plenamente satisfecha. En diez ó doce salones, bien servidos, aparecen expuestos los numerosos productos del trabajo a domicilio. No pocas de las «mercancías» locales, de las que llenan los escaparates de los comercios suizos solicitando al viajero: los bordados, los objetos de madera tallada (aquellos osos de mil posturas, tinteros, plegaderas, relojes, cajitas), amásanse en buena parte, por lo visto, con el sudor de los trabajadores a domicilio.

«Y luego, la ropa blanca, y de color, las medias, los calcetines, las chaquetas de todas formas, los sombreros, los cigarrillos, los tejidos... en todo lo que implica una confección manual se manifiesta esa labor dura, durísima; esa competencia irreductible, con su ejército de brazos en oferta constante al empresario, que, por tal modo, puede prescindir del otro obrero, del obrero más libre y organizado, que acaso impone la jornada limitada y el salario regular, y al cual la ley quizá protege ya eficazmente.

«Hay en la Exposición de Zurich una Sección especialmente curiosa como *lectión de cosas*: la constituyen una serie de pequeñas instalaciones que reproducen al vivo varios «ejemplos» de trabajo a domicilio: un carpintero en su cuartucho, un tallista en madera, un «cigarrero», un sastrero...

«Pero lo más interesante de la Exposición son, sin duda, las indicaciones escritas al lado de los objetos confeccionados. Ellas dicen todo lo que significa y supone, aun en países tan civilizados, cultos y democráticos como Suiza, esta forma incoercible de las relaciones del capital y el trabajo.

«Acabo—decía un corresponsal de un diario suizo—de ver la Exposición del trabajo a domicilio. ¡Qué vergüenza y qué horror! Porque es en nuestra casa, en Suiza, donde tales cosas suceden.

«Una viuda de sesenta y cuatro años gana tejiendo seda 7 1/2 céntimos por hora! Y resulta ricamente retribuida, porque otra mujer gana 0, 3, 9, y otra 0, 2, 6; 2 1/2 céntimos por hora en la labor del tejido de seda, y aun tienen que ejecutar esas pobres mujeres ciertos trabajos accesorios gratis. La ganancia ordinaria de esas tejedoras de seda, como las de las telas, varía entre 6 y 9 céntimos la hora.»

«Sumemos: una jornada de diez horas, 60 ó 90 céntimos...

«Hemos copiado algunos cartelitos. Junto a una camiseta: duración del trabajo, tres horas y media; por la confección, 0,45; rebajados los gastos; retribución por hora, 0,12 1/2 céntimos. Otra pieza: duración del trabajo, cinco horas; por la confección, 0,55; rebajados los gastos; ganancia por hora, 0,10 1/2. En la confección de sombreros, la ganancia media es de 5 céntimos por hora; en otras, no pasa de 12 céntimos y medio!

«Y a esto hay que añadir cómo viven las gentes que trabajan en el duro sistema: generalmente disponen de una sola pieza-habitación, y allí, a veces, están cuatro ó seis personas, sin luz directa, casi sin aire...—A. P.»

Ya saben de antiguo los obreros mahoneses que el trabajo a destajo (*escarada*), y más todavía el trabajo a domicilio, es ruinoso para la salud del obrero, porque, á la corta ó á la larga, conduce siempre á rebajar los jornales y aumentar las horas de trabajo, obligando á los obreros á trabajar en las peores condiciones posibles y hasta lo imposible.

En Mahón el trabajo a domicilio ha contribuido con mucho á la ruina del oficio de zapatería y causó grandes perjuicios á la salud de los zapateros.

Ahora las mismas causas producen los mismos desastrosos efectos en las jóvenes que se dedican á la fabricación de monederos.

El trabajo a domicilio es ruinoso, anti-higiénico, sucio é inmoral.

JUSTO SENCILLO.

PARA VENDER.—Lo está la casa número 11 de la calle de la Iglesia, esquina á la de Buen-Aire. Darán razón en la misma.

Crónica local

En el vapor «Isla de Menorca» embarcaron ayer para Palma el Ingeniero Jefe del servicio agronómico de Baleares don Antonio Ballester y el Arquitecto provincial señor Reynés.

Ayer tarde se verificaron las pruebas del vaporcito que para la Coruña se ha construido en los talleres de la Sociedad Anglo Española, el cual marchará dentro de breves días para el punto de su destino.

Esta noche á las nueve debe reunirse en el Ayuntamiento de esta ciudad, la Comisión nombrada para la organización de los festejos de la Virgen de Gracia, con la Junta Provincial de la Liga Marítima Española en ésta, para acordar las condiciones que han de regirse las regatas que hay en proyecto.

Es probable que además de las regatas de guayros y místicos, se acuerde un premio para unas regatas al remo con embarcaciones de catorce á diez y seis remeros, en cuyo caso será casi segura la lucha entre «las trañeras «Bella Mahonesa» y «Consejo».

Ha sido inscrita en el Registro Civil de esta ciudad, con el bonito nombre de Magnolia, una hija de nuestro estimado amigo don José Sintés Vidal. Reciban los padres de la niña nuestra sincera felicitación.

El Teatro Principal anuncia para esta noche una función extraordinaria de cinematógrafo, en la que se exhibirán escogidas películas.

El Teatro de Verano anuncia también para esta noche, el debut de los nuevos artistas de zarzuela llegados en el día de ayer, y estreno de interesantes películas cinematográficas.

Según nos dicen, debiendo verificarse en breve la Tómbola organizada por la Junta de Damas, á beneficio de las familias de los reservistas y heridos en la actual campaña de Melilla y contando dicha junta ya con muchos y valiosos regalos para dicho fin benéfico, algunos aficionados se han ofrecido á dar una función de teatro poniéndose en escena obras escogidas de los mejores autores modernos con el objeto de sacar el mejor partido posible y dar mayor realce á la fiesta. Sabemos que algunas señoritas de la localidad se han ofrecido voluntariamente á contribuir con su trabajo al mayor esplendor de la fiesta y no dudamos que las demás seguirán su patriótico ejemplo.

Dada la calidad de los aficionados de ambos sexos que tomarán parte en la función y lo escogido del programa, no dudamos que el público mahonés, que tantas veces ha dado pruebas de su acendrado cariño á su patria y á su ejército, ha de acudir en masa al teatro, demostrando una vez más sus caritativos sentimientos.

El viajante de la acreditada fábrica de Chocolates Amatller don José Rius, que actualmente se halla en esta ciudad, nos ha obsequiado por medio del representante de la referida casa en esta nuestro amigo don Jaime Huguet, con una artística placa y una bonita colección de estampas de las que acostumbra á regalar á sus favorecedores.

Agradecemos el obsequio.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	758,9	760,2
Humedad relativa	48	47
Dirección del viento	NNE.	N.
Temperatura máxima de ayer	24,0	
Id. mínima de hoy	18,8	
Lluvia en 24 horas	0,0	
Velocidad del viento en idem.	400 k.	
Agua evaporada en idem.	10,5 mm	

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 28 Agosto de 1909.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Sueldo módico, Informes en esta imprenta.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

(Edición de anoche)

Barcelona 27, 6'00.

El Cabo Calvo

En el campamento del Hipódromo el general Marina ha impuesto la cruz de plata del Mérito militar al cabo del batallón de Llerena, José Calvo, que se distinguió en el combate del 27 de Julio último, matando a varios moros que querían rematar a un herido español.

Presenciaron el acto de la imposición las fuerzas acampadas en el Hipódromo.

Después de leerse el real decreto de concesión, el general Marina dirigió una patriótica arenga a las tropas, ensalzó la conducta del agraciado y excitó a todos sus compañeros a imitarle.

Después el general Marina, emocionadísimo se acercó al cabo Calvo y le estrechó la mano, deferencia que éste recibió con gran emoción, de la que participaban todos los presentes.

El teniente coronel del batallón dijo:

—Cabo Calvo, diez pasos al frente! Acto seguido, el general Marina personalmente impuso la cruz al agraciado.

Después de retirarse el general, el teniente coronel del batallón arengó también a las tropas y abrazó al cabo. El acto resultó conmovedor.

Los vivas a España, al ejército y al general Marina eran continuos y ensordecedores.

La real orden concediendo la cruz al cabo Calvo, está escrita en pergamino y de puño y letra toda ella del general Linares.

Esta es la primera recompensa que se otorga al ejército de Melilla por propia iniciativa del ministro.

Los amigos

Los moros de Levante que pertenecen a la cabila de Kbdana mandaron a Melilla una Comisión para rogar al general Marina que la tropa no les hostilice, haciendo protestas de fe y amistad a España.

Guarnición reforzada

Se ha reforzado la guarnición de Cabo de Agua con una compañía de infantería, una batería y un escuadrón, confiándose el mando al coronel Larrea.

Los moros armados, temiendo que se les atacara, izaron banderas blancas en sus viviendas.

Las comunicaciones entre los pozos y el zoco de Arbera y la Restunga se efectuarán por las aguas de Mar Chica.

En busea de camellos

Varios comisionados españoles recorren las cabilas del territorio Berguén, en las cercanías de Sidi-bel-abbes, comprando cuantos camellos encuentran, proponiéndose comprar hasta 2.000 a fin de traerlos en seguida a Melilla para utilizarlos en el transporte del material de guerra.

Los vendedores se aprovechan de la ocasión pidiendo por los camellos precios elevadísimos.

Timadores descubiertos

En Requena se ha descubierta una Sociedad de timadores, en la que figura, entre otras personalidades, el presbítero Miguel Caracuel.

La autoridad se ha incautado de varios aparatos y materiales para la fabricación de duros falsos y documentos, preparando timos y estafas.

Cambio de plan

El general Marina ha cambiado el primitivo plan que había hecho para el avance, en vista de que los moros lo han comprendido por los primeros movimientos que hace días se iniciaron.

Respondiendo a este cambio, se han suspendido en Mar Chica, renunciando

do a la construcción por ahora, los trabajos que veían realizándose en el canal que había de comunicar el Mediterráneo con la laguna.

La draga destinada a abrir dicho canal regresará a América.

Un duque, teniente

Al duque de Medina de Rioseco, que fué el primer aristócrata que se alistó como soldado voluntario para ir a Melilla, se le ha concedido el empleo de teniente de la escala de reserva.

El duque de Medina de Rioseco saldrá en el primer vapor para Málaga y de allí se trasladará a Madrid, donde se propone gestionar para que se le envíe de nuevo a Melilla.

El problema de Canarias

Hoy llegará a Las Palmas el señor Morote, que el domingo dará su primera conferencia sobre el problema de Canarias en orden a la independencia administrativa.

También ha ofrecido ir a aquella ciudad don Melquíades Alvarez.

El general Martitegui

Toda la Prensa canaria se congratula del nombramiento del general Martitegui para el mando superior militar de aquellas islas.

Dicen acerca de esto los periódicos que el archipiélago canario tiene derecho a que se le destinen funcionarios prestigiosos en todos los órdenes.

Tiroteos

Numerosos grupos rebeldes hostilizaron ayer las posiciones de Sidi-Musa, siendo rechazada la agresión por nuestras tropas.

Al paso del convoy de aprovisionamiento repitieron el ataque, acudiendo fuerzas de las Navas y de Llerena, siendo secundadas por algunas baterías.

Después de reñido tiroteo, huyeron los moros.

Cañoneo

Al mediodía grandes fuerzas enemigas ocuparon los barrancos situados en la falda del Gurugú.

Los cañones del fuerte de Camellos rompieron el fuego consiguiendo hacer algunos blancos, con lo que se causaron grandes daños en las filas rebeldes.

Ortega Munilla

Ha llegado a Melilla el notable literato y periodista señor Ortega Munilla.

De Alhucemas

Comunican de Alhucemas que los moros han cañoneado la plaza, contestándoles esta con certeros disparos que pusieron al enemigo en precipitada fuga.

Un artillero herido

En una escaramuza sostenida por tropas que guarnecen la segunda caseta del ferrocarril, resultó herido un artillero.

Revista

El Capitán General de esta región revisará hoy las fuerzas que componen las dos compañías del Regimiento de Mahón número 63, recientemente llegadas a esta ciudad.

(De esta edición)

TELEGRAMAS OFICIALES

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de ayer me dice lo siguiente:

«En Peñón sin novedad, habiendo hecho solo algún disparo suelto el enemigo y en Alhucemas ha continuado el fuego sin tener tampoco novedad. — Convoy de hoy ha sido

ramente hostilizado sin que hayamos tenido bajas.»

**

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación me telegrafía lo siguiente:

«Melilla 26 Agosto 1909 a las 21'10.

En Peñón se reanudó anoche fuego hasta las doce llegando a esa hora cañonero «Concha» que comunicó con plaza sin ser notada su presencia y en Alhucemas en vista actividad enemigo, rompió fuego la plaza.

Esta tarde se aproximó cañonero «Buzán» y enemigo hizo fuego con cañón contestando plaza y barco sin que hasta ahora ocurra novedad.

En Cabo de Agua según noticias moros rebeldes no pasan de doscientos.

Hoy ha salido columna de dos compañías, una sección de montaña y algunos caballos con policía y moros adictos para atacar rebeldes, siguiendo a ésta otra columna mandada por coronel Larrea.

La «Numancia» tiene orden de salir para estacionarse aquellas aguas y comunicar por radiograma novedades, que hasta la fecha no hay.

Columna de Zoco el Arba establecido su campamento y por la noche fué tiroteado por pequeños grupos moros resultando un soldado herido y otro por habersele disparado su fusil.

En Sidi-Hamet-el-Hach ha sido herido un soldado y en segunda caseta donde ha habido bastante fuego esta mañana, ha sido herido otro soldado y al hacer la agua cuatro mulos, de los que uno ha muerto.

Convoy de hoy sin novedad.»

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.

Mahón 27 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

**

«Melilla 27 Agosto 1909 a las 19'40.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de hoy me dice:

Ayer a las diez y tres cuartos fuerzas de Cabo de Agua comenzaron desde alturas, a la entrada valle Ta gaimut y a la llegada de columna mandada por coronel Larrea comenzó ataque adueros del valle, haciéndolo moros leales por la izquierda de frente en vanguardia teniente Pazos con policía a pie y a caballo más algunos jinetes sección caballería.

Por la derecha subió a alturas próximas teniente coronel Gavilla con dos compañías y por el centro coronel Larrea con resto fuerzas artillería.

En adueros del valle el enemigo se defendió debilmente y ya con más tenacidad en dichas alturas, que una tras otra se fueron tomando, pernoctando en sus últimas posiciones.

Columna ha tenido solo dos heridos uno de infantería y otro de policía.

No hay más noticias hasta este momento.»

«Melilla 27, 20'50.

En Peñón siguió tiroteando anoche el enemigo hasta las once, habiéndose cañoneado con meritos sus posiciones.

En Alhucemas siguió fuego toda la tarde, contestado por cañonero «Buzán» y plaza, logrando destrozar emplazamiento del cañón enemigo, que cesó de hacer fuego.

En Zoco Arbá continúa la fuerza atrincherándose y poniéndolo en buenas condiciones de defensa.

Hoy se han presentado a general Aguilera principales Jefes y Caídos de inmediaciones, brindando amistad.

Grupos hostiles escarmentados se retiraron a zoco el Zemus.

Los de Lehedara han enviado emisarios para preguntar si corren peligro sus viviendas, contestándoles negativamente, siempre que no cometan actos hostiles.

Fuegos artillería anteayer causaron a harka 25 bajas.

En Sidi-Hamet atacaron anoche

nario, siendo rechazados sin causar bajas y en Sidi-Musa fuerzas protegieron paso convoy, resultando un soldado contuso y otro herido.

En convoy de hoy sin novedad, no obstante tiroteo habido.

Jefe Escadra me dice que según Comandante «Princesa» el bote que está sondeando Mar Chica fué tiroteado, contestando haciendo cinco bajas enemigas.

Globo no ha hecho hoy observaciones y los moros tirotearon anoche reflector Hipódromo cuando fueron enfocados pero huyeron ante fuego que se les hizo.

Vengo de visitar Campamento de zoco El Arbá, donde he ido con jefe de Estado Mayor, quedando satisfecho de como están allí las fuerzas.

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.

Mahón 28 Agosto 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 27, 16'00.

4% interior	87.70
5% amortizable	100.20
Banco de España	455.00
Tabacos	383.00
Paris vista	9.35 a 9.00
Londres vista	27.52 a 57.51

CASINO «EL PROGRESO»

San Luis.

Con motivo de las próximas fiestas que se han de celebrar en este pueblo en los días 28-29 y 30 del corriente esta Sociedad participa al público que en la misma habrá restaurant abierto día y noche sirviéndose a la carta, corriendo la cocina a cargo del reputado y acreditado cocinero Antonio Grandio.

En dicha Sociedad, se encontrarán habitaciones reservadas para familias así como toda clase de licores y refrescos siendo todo a precios sumamente económicos.

Rafael Mancas (a) Becu

En ese acreditado establecimiento los días 28, 29 y 30 en que se celebran las fiestas populares de

SAN LUIS

encontraréis gran variedad de comidas a precios sumamente módicos condimentadas por el acreditado cocinero

JOSÉ VIDAL

Y para mejor recreo y solaz de las familias habrá un espacioso jardín muy bien iluminado.

También hallaréis toda clase de bebidas, vinos puros del país, gran variedad en refrescos incluso los ricos helados de vainilla, menta, etc.

El servicio se hará con gran prontitud y esmero.

NOTA IMPORTANTE.—A todos los que tomen un botella de vino se les regalará una servilleta moderna y todos los que en ella encuentren un membrete especial de la casa tendrán de regalo una ración, con postres, café, vino y puro, garantizando que pueden ser muchos los agraciados.

Gangas que deben aprovecharse porque hay quien la ocasión la pinta calva. Enterat de s'anunsiu men vax a can Becu a supá.

EDICTO

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Arbitrio municipal sobre bicicletas, motocicletas y automóviles correspondiente al año 1909.

Don Pedro Pons Sitges, primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día veinte y tres del actual queda desde esta fecha hasta el día quince de Septiembre próximo expuesto al público para efectos de reclamación en la Secretaría municipal el padrón formado para la cobranza del referido arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 24 de Agosto de 1909.—Pedro Pons Sitges.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores
Habiendo recibido orden terminante de la Autoridad Civil de esta Isla para que no se despache pasaje alguno en los vapores de esta Compañía sin que presente al despacharse su cédula personal, nos vemos en el caso de hacerlo público para conocimiento de los señores pasajeros con el fin de que se provean de dicho documento sin el cual no podríamos facilitar el pasaje.

Mahón 21 Agosto 1909.—Por la «Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Tal-

Noticias de todas partes

Preparando un atentado.

Vigilancia en Roma.

En Roma existe gran alarma porque se sabe que han llegado numerosos terroristas rusos, con objeto de atentar contra la vida del zar.

Las autoridades han adoptado extraordinarias precauciones para impedir que se haga nada contra la vida de su huesped.

Se han dado órdenes para que los dueños de los hospedajes y fondas remitan las señas personales de todos los viajeros.

También la policía ha recibido orden de visitar estos establecimientos y de comprobar la exactitud de las señas, no sea que algún dueño de fonda se ponga de acuerdo con los terroristas y burle la vigilancia que se ejerce.

Estas noticias preocupan hondamente a Nicolás II.

Los juegos olímpicos en los Estados Unidos.

Habiendo decidido los yanquis imitar a los antiguos griegos estableciendo en su país los juegos olímpicos ha comprado la Asociación Atlética de Yale por medio millón de dólares un terreno en el cual se levantará un Estadio capaz para 60.000 espectadores.

Descubrimiento emocionante

Londres.—En los centros navales ha causado gran sensación el hecho siguiente:

A bordo del crucero de la Marina de guerra «Duke of Edinburg», que se hallaba en Portsmouth aprovisionándose de combustible, notaron los encargados de almacenar el carbón en las carboneras del barco que, mezclado con el combustible, había varios cartuchos de dinamita iguales a los que utilizaban en las minas.

Inmediatamente se suspendieron los trabajos de aprovisionamiento.

El crucero «Drake», que hace pocas días había embarcado también combustible de la misma procedencia, ha recibido órdenes para que no lo utilice en previsión de una catástrofe.

El hecho ha causado mayor sensación porque es esta la segunda vez que se descubre un hecho criminal de esta índole en la Marina británica.

Valiente cabalgata

Comunican de San Antonio-Texas, que en medio de estruendosa ovación, de hurras y aplausos, de una masa enorme de pueblo, salió a caballo cierto Eduardo ó Reilly, vaquero de oficio para Washington (una cabalgata de 2 mil millas) llevando una invitación al Presidente Mr. Tatt, de los Estados Unidos firmada por los ciudadanos de Texas para que se digne visitar aquel Estado.

Espera el vaquero que es un gran jinete, hacer como término medio diario con su caballo Aranzas unas 35 millas, con lo cual durará dos meses justos su cabalgata hasta la Casa Blanca de Washington.

Desastroso incendio

Sábese oficialmente que en el incendio reciente de la estación de mercancías de Moulins—Francia—hubo entre los empleados de la Compañía dos muertos y cuatro heridos, dos de ellos graves, y que el valor de los daños materiales pasa de dos millones de francos.

Ultima hora

En vista de que a la hora de entrar en máquina la edición de la tarde no habíamos recibido ninguna de las conferencias que habrá depositado seguramente nuestro corresponsal en Barcelona, hemos decidido retardar la salida; pero siendo ya las cinco de la tarde y no habiendo llegado a nuestro poder noticia alguna telegráfica hemos resuelto confeccionar la edición.

En el caso de que recibamos las referidas conferencias a la hora oportuna, publicaremos una hoja telegráfica que se repartirá mañana.

A LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCASION

de 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, á ciento veinticinco pesetas.

Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).

Puente del Castillo, núm. 19.-Mahón.

Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero

Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.--BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregárselos ó avisar para recogerlos en:

CIUDADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48.

BARCELONA, á Pedró Puigdemolles, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.-Mahón.

Sección de clases especiales

Conferencias individuales y colectivas

Preparación para el ingreso de Academias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Peritos Mecánicos y Electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc., por

DON MATEO FONTIRROIG

y el Capitán de Ingenieros

DON RAMÓN TAIIX

EN COLABORACIÓN CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de más de doce años que tenemos Academia. Han ingresado en Infantería, Artillería y en Ingenieros.

En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia: uno en Infantería con el número 10 y otro en Ingenieros.

Preparados por el señor Taiix: uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.

Los alumnos de las clases de primera ó segunda enseñanza de este Centro al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del METODO ACTIVO que procuramos seguir siempre, y además ha emes alguna concesión en el pago de honorarios, en particular, á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.-Mahón.

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno-cedazo, todo á un precio módico.
Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

LA VELERA MAHONESA

Participa á sus múltiples cargadores que el Palebot Unión la primera decena de Setiembre se hallará en Valencia á la carga para esta.

Para informes y demás en Valencia señores Lilo Hermanos y en esta Miguel Estela Nueva 33.

VENTANAS.—Se desean adquirir seis usadas en buen estado de 7 y medio á ocho palmos.
En esta imprenta informarán.

EN VENTA.—Un bote para pescar en muy buen estado, de 26 y medio palmos.
Informes, calle Mayor, número 19, Villa-Carlos.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la Plaza Arravaleta n.º 3.
Para informes en la misma.

ACCIONES de la Compañía de Vapores «Isla Marítima».
Deseo vender algunas acciones. Informará el señor Taronji.

BUENA OCASION.—Se venden algunos muebles.
Informarán en la calle de San Elías, número 23.

CRIADO.—Se ofrece uno para casa particular. Buenos informes.
Dirigirse: Estrella, 3 ó en esta imprenta.

Consultorio médico quirúrgico
Calle de Anuncivay, 16

Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba de Olmo
Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

De 11 á 12 y de 4 á 7.

Precios.—2.50 consulta.

Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUESPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

Miel PURA de Menorca

APIARIOS ANDREU

Extra fina, al por menor, á ptas. 0.85 ó sean 34 cént. de esc. la lib. de 400 gr.
Case superior, al id. á ptas. 0.75 ó sean 30 cént. de esc. la lib. de 400 gr.

Tienda de don Francisco Pons (a) Cap-blanc; Clientes n.º 25, esquina calle del Pino

NOTA.—D.bido á la gran sequía, ser los calores muy evaporantes y la flora escogida este año; la miel es sumamente espesa, fina y en reducidísima cantidad. Así es que los aficionados á saborearla líquida, de no proveerse cuanto antes, se verán privados de este deleite, pues *lo la que no esté adulterada* (con glucosa, agua ó mieles inferiores) esará cristalizada (hecha azucarada) dentro de poco—suya miel en terrón tanto aprecian los turroneros para productos legítimos; no obstante.

Al por mayor; calle de Isabel II, 49. MAHÓN.

Continental

Fábrica universalmente reputada de primer orden en la fabricación de neumáticos para automóviles y bicicletas.
Agencia con depósito en esta isla á precios de fábrica.

L. Miquel Preto

Arravaleta, 18. Mahón.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!!

¡¡NUEVO INVENTO YANKI!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y facil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado; ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: **MANUEL BELTRÁN, Hijo.**

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por me. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0.15 una, fototipia en color á 0.10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con. Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo.
Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4.75 si son de abeto.
Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.
Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

Corsé Reina Victoria (último modelo).

Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).

Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).

Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).

Id. La Sultana.

Id. forma Cinturón (modelo 1908).

Id. Imperial.

Id. forma elegante.

Id. forma Parísien.

Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carga de espaldas.
Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón